



Cours sur la Paracha

Rabbin Moshé Sebbag

Parachat H'ayé Sarah

Chaque moment du temps est unique et distinct

Le premier verset de la Parachat Hayéi-Sara nous apprend que Sara est morte à l'âge de 127 ans. Le Midrash (Bereichit Rabba 58:3) raconte une histoire inhabituelle de Rabbi Akiva, qui a observé que ce nombre est également le nombre de provinces qui composaient le royaume perse sous le roi Assuérus à l'époque de l'histoire de Pourim (Ester 1:1). Le Midrach raconte que Rabbi Akiva était en train de donner un cours et qu'il remarqua que ses étudiants commençaient à s'assoupir. Afin d'éveiller leur attention, Rabbi Akiva remarqua qu'Ester avait accédé au pouvoir et régnait sur 127 provinces parce qu'elle descendait de Sara, qui avait vécu 127 ans. De nombreux auteurs commentateurs ont tenté d'identifier le point de connexion spécifique entre Sara et Ester, et d'expliquer pourquoi Rabbi Akiva espérait que cette observation pourrait aider à garder son auditoire éveillé pendant sa conférence.

Le Rav Dov Weinberger, (Le rabbin Weinberger était le rabbin émérite du Young Israel de Williamsburg, à Brooklyn. Talmid chochom respecté, il était l'auteur du sefer Shemen HaTov al haTorah) dans son livre Shemen HaTov, suggère que Rabbi Akiva a cherché à établir une comparaison entre le temps et le lieu. Nous reconnaissons intuitivement la différence entre les lieux géographiques et nous réalisons qu'il n'existe pas deux endroits identiques sur terre. En revanche, le temps est généralement considéré de manière linéaire, comme un simple continuum sur lequel les différents points ne sont pas intrinsèquement différents les uns des autres. Dans notre esprit, le moment présent n'est pas fondamentalement différent du moment qui se produira dans une heure, ou du moment qui se produira dans dix minutes. Alors que les espaces géographiques sont tous manifestement différents et distincts, les différents points dans le temps nous semblent fondamentalement les mêmes. Mais Rabbi Akiva a cherché à faire comprendre à ses étudiants que la vie d'une personne n'est pas différente d'une grande étendue de territoire. De même qu'un royaume se compose de nombreuses régions, provinces, villes, municipalités, rues et bâtiments différents, dont aucun n'est exactement identique aux autres, de même, notre vie se compose de nombreuses années, mois, jours et heures, chacun ayant une opportunité distincte à offrir. À tout moment de notre vie, nous sommes en mesure d'accomplir quelque chose d'unique, qui ne peut être accompli à aucun autre moment. Même si aujourd'hui ne semble pas si différent d'hier et que demain ne sera probablement pas très différent d'aujourd'hui, la vérité est que chaque moment de notre vie nous place dans un ensemble unique de circonstances, nous offrant ainsi une opportunité unique. Nous pouvons suivre le même programme général chaque jour, mais il n'y a jamais deux jours exactement pareils. Quelque chose dans notre condition est appelé à changer d'un jour à l'autre, et ainsi chaque jour nous offre un nouveau défi et une nouvelle opportunité de croissance et de réalisation.

C'est ainsi que Rabbi Akiva cherchait à "réveiller" son auditoire assoupi. S'ils manquaient d'énergie et de passion pour se concentrer intensément et rester éveillés, cela était peut-être dû à leur manque d'appréciation de l'opportunité unique présentée par chaque session d'étude. Rabbi Akiva leur a donc rappelé, ainsi qu'à nous, que chaque moment du temps est unique et distinct, tout comme chaque endroit de notre planète, et que nous devons donc faire tous les efforts possibles pour tirer le meilleur parti de chacun d'eux.

Chabbat Chalom
Rabbin Moshé Sebbag